
Justiça atende MP e manda fechar 
comércios após às 22h em Paulínia
Em ação de perturbação do sossego, juiz determina que Prefeitura fiscalize distribuidoras e apreenda mesas, cadeiras e veículos  PÁGINA 06

AOS MORADORES CELEBRIDADE ESPORTIVA

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Hortolândia já iniciou a construção do viaduto que ligará o Jardim 
Rosolém ao Jardim Sumarezinho.  O viário vai ficar pronto no próximo ano para 
organizar o tráfego na região. Na noite desta terça-feira (26), o prefeito Zezé Go-
mes e equipes de diversas secretarias da Prefeitura receberam a população pa-
ra apresentar as diretrizes da obra, além de esclarecer dúvidas.                    PÁGINA 05

 A visita do skatista Sandro Dias a Nova Odessa nesta semana atraiu mais de 600 
pessoas à Pista Municipal de Skate, na avenida João Pessoa. Elas puderam pra-
ticar e ouvir sobre a cultura da modalidade olímpica diretamente do hexacam-
peão mundial e medalha de ouro nos X-Games 2006, que está rodando a região 
com o Projeto Circuito Sesc de Esportes.                                                              PÁGINA 07

Zezé Gomes apresenta obra 
de viaduto no Sumarezinho

Skatista Sandro Dias atrai 
600 pessoas a Nova Odessa

CONTRA VEREADOR REPASSE FEDERAL EMPREENDEDORISMO

A Câmara de Monte Mor 
arquivou a CP (Comissão 
Processante) contra o ve-
reador Nelson Almeida 
(Solidariedade). A denún-
cia acusava Nelson de ter 
se mudado do município 
para o Paraná, infringin-
do a lei. A vereadora An-
drea Garcia (PTB), presi-
dente da CP, informou que 
o colegiado enfrentou “di-
ficuldades administrati-
vas” e encerrou os traba-
lhos, levando ao arquiva-
mento do processo contra 
o parlamentar.         PÁGINA 07

O valor destinado aos 
beneficiários do Bolsa Fa-
mília em Hortolândia deve 
chegar a R$ 93,6 milhões 
até o final de 2023, repre-
sentando um aumento de 
101,7% em relação ao ano 
passado. Os dados são de 
um levantamento feito pe-
la deputada estadual Ana 
Perugini (PT). Até dezem-
bro, o governo federal des-
tinará mais de R$ 65 mi-
lhões aos hortolandenses, 
por meio do BPC (Benefí-
cio de Prestação Conti-
nuada).                      PÁGINA 07

A Prefeitura de Sumaré 
formou 157 mulheres be-
neficiárias do programa 
‘Prospera Família’, cujo 
evento aconteceu na últi-
ma semana, no CCTI (Cen-
tro de Convivência da Ter-
ceira Idade). Elas foram 
certificadas pela conclu-
são da etapa 2 de capaci-
tação profissional. Foram 
oferecidos cursos de Con-
feitaria, Design de Sobran-
celha, Técnicas de Vendas, 
Manicure e Pedicure, Ma-
quiagem, Habilidades Pes-
soais e Cidadania.  PÁGINA 03

Comissão 
Processante é 
arquivada em 
Monte Mor

Bolsa Família 
deve chegar a 
R$ 93,6 mi em 
Hortolândia

Sumaré forma 
157 mulheres 
no ‘Prospera 
Família’

ENCONTRADO EM PAULÍNIA PRÊMIO EUROPEU

Corpo de enfermeira 
tinha sinais de violência

Projeto do Consimares conquista 
selo de baixa emissão de carbonoA Polícia Civil de Pau-

línia investiga a morte da 
enfermeira que trabalha-
va na Unicamp, Danie-
le Soares, que foi encon-
trada numa área de ma-
ta, nesta segunda-fei-
ra (25), no bairro Morro 
Alto. Ela estava desapa-
recida desde sexta-feira 
(22). A mulher era popu-
larmente conhecida co-
mo Dany. A polícia trata 
o caso como morte sus-
peita. Segundo policiais, 
o corpo tinha sinais de 
violência e próximo a ele, 
foi encontrada uma cor-
da, que estava amarrada 
em uma árvore.  PÁGINA 08

O projeto da Central de Tra-
tamento e Recuperação de Re-
síduos do Consimares (Consór-
cio Intermunicipal de Mane-
jo de Resíduos Sólidos da Re-
gião Metropolitana de Campi-
nas) recebeu nesta quarta-feira 
(27) o certificado de economia 
circular e empreendimento de 
baixo carbono concedido pela 
LCBA (Low Carbon Business 
Action), da União Europeia. O 
representante da LCBA no Bra-
sil, Carlos Vinícius Gnann, en-
tregou o certificado ao presi-
dente do Consimares, Maurí-
cio Baroni, em evento realiza-
do no anfiteatro da Prefeitura 
de Nova Odessa.              PÁGINA 04Consórcio recebeu reconhecimento pelo projeto da Central de Tratamento de Resíduos

NOVA CAMPANHA

BRK sorteia até carro zero a 
quem pagar conta com PIX

Com o objetivo de in-
centivar os seus clientes 
a realizarem os pagamen-
tos das contas de água por 
meio de PIX, aproveitan-
do os benefícios ofere-
cidos por essa forma de 
pagamento rápida e se-
gura, a BRK, concessio-
nária responsável pelos 
serviços de água e esgo-
to de Sumaré, lança neste 
mês, a campanha “Sorte 
na conta BRK” e premia-
rá até com carro zero km 
consumidores que opta-
rem por essa modalidade 
de pagamento.     PÁGINA 03 Concessionária lançou campanha ‘Sorte na conta BRK’

MULHER CAI EM GOLPE DO BILHETE PREMIADO E PERDE R$ 50 MIL PÁG.08
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Clima Região

Dia de sol com algumas 
nuvens e névoa ao amanhecer. 

Noite com poucas nuvens.

TEMPERATURA

Mínima 16 o    l    Máxima 27 o

Perguntaram, cer-
ta vez, a Demós-
tenes, o maior 

orador da Antiguidade: 
“qual a principal virtu-
de do orador”? Respon-
deu: “ação”. E depois? 
Repetiu: “ação”. Sabia ele que 
essa virtude, própria dos atores, 
era mais nobre que a eloquên-
cia. Por quê? Ora, a ação é a lo-
comotiva do planeta. É quem 
puxa os carros do trem. Mais 
ação, governantes. Este é o cla-
mor das massas.

Possivelmente tenha sido es-
se o motivo pelo qual o presi-
dente Luiz Inácio não foi ao Rio 
Grande do Sul prestar solidarie-
dade às famílias das vítimas das 
chuvas. Teria decidido que, an-
tes, iria esperar pelos resulta-
dos do pacote financeiro que li-
berou para ajudar municípios e 
populações atingidas por inun-
dações. Lula driblou bem a crí-
tica da mídia.

O presidente não foi ao Rio 
Grande do Sul prestar solida-
riedade às famílias que pade-
cem das inundações, por estar 
esperando ação, resultados do 
pacote de recursos que destinou 
aos municípios gaúchos devas-
tados. Ele sabe que, sem mos-
trar a ação do governo, grana 
nenhuma conseguirá conven-
cer os assolados. Mas, a caneta 
que libera verbas é a mesma que 
assina a inércia da administra-
ção. Vamos à análise.

Começo lembrando que o Po-
der Executivo não tem um mi-
nistério, mas um maxistério 
(com perdão dos leitores pelo 
neologismo). A intenção, aqui, 
é mostrar que o governo optou 
pelo maxi, não pelo mini. Afinal, 
são 38 pastas ministeriais, sendo 
31 ministérios, três secretarias e 
quatro órgãos equivalentes a mi-
nistérios. Afora, os quase 30 mil 
cargos e funções de confiança, 
no primeiro e segundo escalão, 
e os comissionados nas empre-
sas estatais, fundações e agên-
cias reguladoras. Uma gigantes-
ca máquina administrativa. De 
tamanho paquidérmico.

Por isso mesmo, na primeira 
grande reunião de seu maxis-
tério, Luiz Inácio pediu aos mi-
nistros mais ação e menos dis-
curso, mais integração e me-

nos divergência, criati-
vidade e menos queixas. 
E até chegou a definir o 
modelo de governo: tu-
do será centralizado pe-
lo ministro Rui Costa, da 
Casa Civil. Ou seja, ba-

te de frente no modelo de gestão 
capenga que domina a adminis-
tração pública federal e que ele 
próprio ajuda a entortar com a 
ampliação exagerada de minis-
térios e secretarias especiais.

É sabido que o resultado que 
o Brasil pode alcançar, sem pre-
cisar de emendas constitucio-
nais, cooptação de parlamen-
tares, negociações com parti-
dos, está na área da gestão, que 
carece de reforma nos métodos 
e no sistema de decisões admi-
nistrativas. O diagnóstico é co-
nhecido: vemos, hoje, um de-
sequilíbrio entre a hiperativi-
dade decisória e a eficiência de 
operação da burocracia gover-
namental. Uma ordem do pre-
sidente acaba esbarrando nos 
chamados canais burocráticos.

O fato é que atrasos no cum-
primento de decisões, pouca 
motivação e disposição de bu-
rocratas, falta de sinergia, in-
terpenetração de competências 
e ausência de controles conver-
gem para estabelecer as bases 
do desperdício e da irrespon-
sabilidade, cujas consequências 
entram pelo ralo do conhecido 
e mal afamado “risco Brasil”.

Depois desses nove meses de 
governo, a reforma na adminis-
tração é a lição de casa a ser fei-
ta. Se a máquina for lubrificada, 
mais ágil e menos perdulária, o 
Governo aumentará sua credi-
bilidade junto à sociedade, ga-
rantindo um impacto que outras 
reformas, como as da previdên-
cia e tributária, só alcançarão no 
longo prazo. Os primeiros fortes 
impactos da reforma tributária, 
em processo final de debate no 
Congresso, só aparecerão ape-
nas em 2029, como lembra Ger-
mano Rigotto, ex-governador do 
Rio Grande do Sul, a este escriba.

A crise de governabilidade, tão 
proclamada quando dela se faz 
uso para justificar a necessida-
de de se promover o ajuste fiscal 
e tributário, tem um forte com-
ponente na esfera da execução 
das políticas públicas, na inca-

pacidade de fazer valer as leis e 
no descumprimento das deci-
sões mais altas. A herança patri-
monialista do Estado brasileiro 
e o sentido cartorial que inspi-
ra padrões burocráticos encon-
tram eco na alma dos burocra-
tas e apadrinhados, representan-
tes que confundem espaços pú-
blicos com territórios privados.

Arthur Lira, o poderoso pre-
sidente da Câmara, espera que 
Lula continue a ceder espaço ao 
Centrão, cumprindo a promes-
sa de entregar ao leão faminto a 
Caixa Econômica Federal, com 
as 12 vice-presidências incluídas, 
portanto, de porteira fechada, 
além da Fundação Nacional de 
Saúde (Funasa), com seu naco de 
R$ 3,4 bilhões. Que naco, hein?

Sob esse quadro desalenta-
dor, não há como estabelecer 
controles adequados para fis-
calizar a aplicação de recursos 
e menos ainda garantir a con-
tinuidade de programas admi-
nistrativos considerados bons. 
Ao custo da falta de controles, 
somam-se os custos da descon-
tinuidade, do desperdício, das 
viagens, do tráfico de influên-
cia, da improbidade adminis-
trativa, do atendimento paro-
quial de ministros.

O tamanho da máquina go-
vernamental é um exemplo aca-
bado da improvisação com que 
se trata a coisa pública no País. 
Trata-se de uma gigantesca es-
trutura, com cabeça despropor-
cional a um corpo debilitado. 
Mais se assemelha a Proteus, o 
deus marinho, que tinha forma 
extravagante, associado ao ho-
mem-elefante, com sua cabe-
çorra. O modelo de gestão pa-
rece inadequado a um ciclo que 
recomenda racionalização, en-
xugamento, síntese e conver-
gência. O compadrio político 
carrega mazelas da cultura da 
administração e sentimento de 
posse do espaço público pelos 
“donos dos pedaços”.

Lula foi eleito, mais uma vez, 
por expressar a esperança do 
povo de levar a pedra nos om-
bros até o cimo da montanha. 
Conseguirá?

P.S. Que as dores no quadril 
não impeçam a caminhada do 
presidente.

No governo federal, a 
reforma na administração 
é a lição de casa a ser feita
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se comu ni-
car de manei-
ra eficaz pode 
ser a diferença 
entre o sucesso e o fracasso de 
uma empresa. Principalmente 
em um cenário onde os negó-
cios competem ferozmente pe-
la atenção do público, a habili-
dade de se comunicar correta-
mente se mantém como um dos 
principais pilares empresariais. 
Iremos explorar os detalhes da 
importância da experiência na 
comunicação social e como ela 
pode ser a pedra angular para 
o sucesso empresarial. A jorna-
lista Analice Nicolau, uma voz 
respeitada na indústria da co-
municação, compartilha valio-
sas dicas e insights para empre-
sários que buscam se destacar 
no cenário competitivo.

A comunicação social não 
se limita apenas a enviar men-
sagens. É sobre construir pon-
tes sólidas entre a empresa e 
seu público-alvo. Analice en-
fatiza que a experiência na co-
municação social é fundamen-
tal para construir e manter es-
sas pontes, “É preciso entender 
as necessidades e expectativas 
do público e, ao mesmo tem-
po, garantir que a mensagem, 
ou seja, o que a empresa quer 
transmitir, seja clara e autênti-
ca”, explica a profissional.

Um dos aspectos mais cru-
ciais da comunicação social 
é a capacidade de se conectar 
com o público de maneira ge-
nuína. A jornalista destaca que 
a experiência traz a sensibili-
dade necessária para entender 
as nuances do cliente e adap-
tar a mensagem de acordo, “É 
importante ouvir atentamen-
te o que o público está dizen-
do, seja por meio das redes so-
ciais, pesquisas de mercado ou 
feedback direto. Isso permite 
que a empresa se mantenha 
relevante e atenda às necessi-
dades em constante evolução”, 
aconselha Nicolau.

Ela destaca que nada cons-
trói a confiança do público 
mais rápido do que a trans-
parência. A comunicação de-
ve ser acompanhada por uma 
política de transparência sóli-
da, “Quando as empresas são 
abertas sobre seus processos, 
valores e até mesmo seus de-
safios, isso cria um senso de 
confiança com o público”, ex-
plica Nicolau. “A confiança é 
um ativo valioso que pode le-
var a relações comerciais du-
radouras.”, acrescenta.

A comunicação é uma área 
em constante evolução, com 
novas plataformas e tendên-
cias surgindo regularmente. 
Analice lembra às empresas 
que a experiência na comuni-
cação não é estática. “É cru-
cial manter-se atualizado com 
as últimas tendências e tecno-
logias. O que funcionava bem 
há cinco anos pode não ser efi-
caz hoje. E hoje mais do que 
nunca, a comunicação é mui-
to mais ampla, é 360º. A adap-
tação é a chave para o sucesso 
contínuo”, finaliza.

A importância da 
experiência na 

comunicação social 
para o sucesso 

empresarial

Analice Nicolau
é formada pela Universidade Anhembi Morumbi 

em Comunicação Social, possui cursos de 
Expansão de Consciência, Terapia Transpessoal 

e Mentoria Sistêmica. Participou da Casa dos 
Artistas, permanecendo no SBT até 2019. Em 

quase 16 anos de emissora, mesclou entre 
programas de entretenimento e Jornalismo

Gaudêncio Torquato  é escritor, jornalista, professor titular da USP e consultor político/Jornal da USP



las que concluírem o curso 
receberão o incentivo finan-
ceiro no valor de R$ 2 mil, 
divididos em duas parce-
las de R$1.500 e R$500, para 
custeio de equipamentos e 
materiais para o andamen-
to do Projeto de Vida.

O programa objetiva pro-
mover a mobilidade social 
e romper com o ciclo inter-
geracional de perpetuação 
da pobreza, com a adoção 

de medidas de proteção in-
tegral, inclusão produtiva e 
estímulo à geração de ren-
da das famílias em situação 
de vulnerabilidade.

NISFRAM
Organização sem fins lu-

crativos, fundada em 2001, 
na região Cura, em Suma-
ré. Atende atualmente 330 
crianças, adolescentes, ido-
sos e suas famílias em si-

tuação de vulnerabilidade 
social e 120 pessoas com 
deficiência, oferecendo ati-
vidades socioeducativas, 
culturais, artísticas, espor-
tivas, de lazer, de acessibi-
lidade e cidadania, além da 
formação para o mercado 
de trabalho.

A entidade fica na rua 
Palmiro Novi, 297, Residen-
cial Ipiranga. O contato é o 
(19) 3832-1748.

Sumaré forma 157 mulheres no 
programa ‘Prospera Família’

CAPACITAÇÃO

A Central de Cadastro 
Único, órgão da Secreta-
ria Municipal de Inclusão, 
Assistência e Desenvolvi-
mento Social, realiza ação 
itinerante nesta quinta-fei-
ra (28), na Rodoviária de 
Sumaré, localizada na ave-
nida Júlia Vasconcelos Bu-
farah, no Centro da cidade.

Os atendimentos acon-
tecem das 9h às 12h e das 
13h às 15h. A população 
poderá realizar atualiza-
ções cadastrais, além de ti-
rar dúvidas sobre progra-
mas e benefícios sociais.

Os interessados devem 
levar os documentos de 
todos que moram na mes-

ma casa: CPF, RG, Cartei-
ra de Trabalho, Certidão 
de Nascimento/Casamen-
to, Título de Eleitor e cópia 
do endereço atualizado.

Em abril, a nova sede da 
Central de Cadastro Úni-
co foi inaugurada. O local 
concentra os atendimen-
tos referentes ao CadÚni-
co - base de dados do Go-
verno Federal em que es-
tão registradas as infor-
mações socioeconômicas 
das famílias de baixa ren-
da domiciliadas. 

A Central de Cadastro 
Único está localizada na 
avenida Luís Frutuoso, 
448, esquina com a rua Jo-
sé Maria Barroca e funcio-
na de segunda a sexta-fei-
ra, das 7h30h às 16h30. 

Cadastro Único realiza 
ação itinerante na 
Rodoviária de Sumaré

NESTA QUINTA

Trailer itinerante estará na rodoviária das 9h às 15h

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Zezé apresenta 
obra de viaduto do 
Jd. Sumarezinho 
a moradoresCIDADESQUINTA-FEIRA
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Campanha ‘Sorte na Conta’ dará 
prêmios que vão de micro-ondas 
a carro zero km em Sumaré; na 
segunda etapa da promoção, serão 
feitos sorteios de caixas de som JBL

Com o objetivo de in-
centivar os seus clientes a 
realizarem os pagamen-
tos das contas de água por 
meio de PIX, aproveitan-
do os benefícios ofereci-
dos por essa forma de pa-
gamento rápida e segura, 
a BRK, concessionária res-
ponsável pelos serviços de 
água e esgoto de Sumaré, 
lança neste mês, a campa-
nha “Sorte na conta BRK” 
e premiará consumidores 
que optarem por essa mo-
dalidade de pagamento. 

Os clientes que fizerem 
o pagamento de sua fatura 
de água via PIX, deverão ca-
dastrar seu comprovante de 
pagamento no site da pro-
moção (sortenacontabrk.
com.br). Cada pagamento 
cadastrado irá gerar um nú-
mero da sorte, com o qual o 
consumidor participará dos 
sorteios dos prêmios. 

“Desde que o PIX foi in-
corporado às opções de 
pagamento da concessio-
nária, o número de tran-
sações por esse mecanis-
mo instantâneo só cresce. 
Antes, a modalidade só es-
tava disponível na agência 
virtual Minha BRK e, aten-
ta ao mercado, a compa-
nhia ampliou essa funcio-
nalidade, levando também 
para a conta impressa, via 
QR Code. Agora, como for-
ma de incentivá-los ainda 
mais a usarem esse méto-
do de pagamento, vamos 
premiar os consumidores”, 
afirma Adriano Mendon-
ça, coordenador comercial 
da BRK em Sumaré. 

No total, serão 67 vence-
dores em todo o país, sen-
do que no primeiro mês da 
promoção, a BRK vai sor-
tear 2 micro-ondas para os 
clientes de Sumaré e 3 prê-
mios com sorteios nacio-
nais (1 iPhone 14, 1 note-
book e 1 geladeira). No se-

gundo período da promo-
ção, serão feitos sorteios lo-
cais de 2 caixas de som JBL 
e 3 prêmios com sorteios 
nacionais (1 playStation, 
1 TV 60´́  e 1 bicicleta). Já 
no último mês da ação, se-

rão 2 airfryers para clien-
tes da cidade de Sumaré e 
um 1 carro Zero Km, com 
a premiação principal pa-
ga em certificado de ouro 
em igual valor do veículo 
sorteado, como tradicio-

nalmente ocorre neste ti-
po de promoção. O período 
para participar da campa-
nha é até 25 de dezembro 
deste ano.

Os números da sorte são 
cumulativos para os três 

meses de campanha, e os 
números sorteados não se-
rão válidos para sorteios se-
guintes. Para mais infor-
mações, acesse o regula-
mento no site da promoção: 
sortenacontabrk.com.br.

Concessionária de água e esgoto de Sumaré fará sorteio de vários prêmios aos clientes 

BRK sorteia prêmios para moradores 
que pagam a conta de água por PIX

A Prefeitura de Sumaré 
formou 157 mulheres be-
neficiárias do programa 
‘Prospera Família’, cujo 
evento aconteceu na última 
semana, no CCTI (Centro 
de Convivência da Terceira 
Idade). Elas foram certifica-
das pela conclusão da eta-
pa 2 de capacitação profis-
sional. Nesta etapa, foram 
oferecidos cursos de Con-
feitaria, Design de Sobran-
celha, Técnicas de Vendas, 
Manicure e Pedicure, Ma-
quiagem, Habilidades Pes-
soais e Cidadania.

Com duração de 60 a 80 
horas, os cursos foram rea-
lizados nas seis regiões de 
Sumaré e as aulas minis-
tradas em parceria com a 
ETEC (Centro Paula Souza). 
Os cursos foram distribuí-
dos em nove turmas. 

O programa é executado 
em Sumaré pelo Grupo de 
Apoio NISFRAM via termo 
de colaboração com a Se-
cretaria Municipal de In-
clusão e Assistência Social 
de Sumaré e é fruto de uma 
parceria entre o Governo 
do Estado e a Prefeitura de 
Sumaré, destinado às mu-
lheres inseridas no Cadas-
tro Único, de famílias mo-
noparentais e mães-solo, 
com filhos até cinco anos 
de idade, e renda de até R$ 
210 per capita. Cada benefi-
ciária recebe um auxílio de 
R$ 130 mensais, e ao final 
da 3ª e última etapa, aque-

Cursos foram realizados nas seis regiões de Sumaré 
e as aulas ministradas em parceria com a ETEC
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Central de Tratamento de Resíduos 
do Consimares recebe selo europeu

De acordo com o supe-
rintendente do Consima-
res, Mimo Ravagnani, a 
implantação da Central de 
Tratamento de Resíduos se-
gue as diretrizes do Plana-
res (Plano Nacional de Re-
síduos Sólidos), que exige 
dos municípios soluções 
mais sustentáveis para des-

tinação final dos resíduos 
em substituição aos aterros 
sanitários. Recentemente, o 
governo federal sinalizou 
apoio para a viabilização 
do empreendimento.

“O reconhecimento da 
União Europeia de que o 
projeto Consimares está 
de acordo com as melhores 

práticas mundiais de eco-
nomia circular e de baixo 
carbono amplia a credibi-
lidade do empreendimento 
diante da sociedade, de to-
das as esferas do poder pú-
blico, entidades e órgãos ju-
rídicos. É um projeto espe-
cial que ajudará a região e o 
Brasil a cumprir suas metas 

na gestão dos resíduos sóli-
dos com segurança ambien-
tal”, diz Mimo Ravagnani.

O projeto Consimares foi 
inspirado em outros 2.600 
similares em operação con-
tínua, 24 horas por dia, 7 
dias por semana, na Euro-
pa, Ásia, América do Norte 
e África. Esses projetos são 

de vital importância para 
redução dos efeitos das mu-
danças climáticas que pro-
vocam catástrofes e ma-
tam milhares de pessoas 
no mundo, a exemplo das 
enchentes no Rio Grande do 
Sul, na Líbia e em várias re-
giões da Europa, além das 
variações de temperatura 

Além da geração de ener-
gia, o projeto da Central de 
Tratamento oferecerá so-
luções sanitárias, ambien-
tais, econômicas e sociais 
aos municípios. A estrutura 
prevê galpão e equipamen-
tos de triagem de resíduos 
recicláveis (plástico, vidro, 
metal e papel) que vai gerar 
trabalho e renda aos profis-
sionais da reciclagem.

Outro destino importan-
te será dado aos resíduos 
orgânicos (restos de frutas, 
verduras, legumes, poda 
de árvore) que serão trata-
dos a partir de um sistema 
de biocompostagem e vol-
tarão à sociedade em for-
ma de composto orgânico, 
com distribuição gratuita 
à população, para ser uti-
lizado na nutrição do solo 
de hortas e jardins. 

A tecnologia proposta 

promete a reciclagem de 
99% de todo volume de re-
síduo tratado. Isso porque 
o resíduo final pós-trata-
mento é um material iner-
te e inofensivo que pode ser 
utilizado, por exemplo, co-
mo complemento na pro-
dução de asfalto e concreto.

“Esse projeto muda com-
pletamente a rotina daqui-
lo que é considerado um 
problema, que é o resíduo, 
que vai pra baixo da terra e 
faz produzir metano, mu-
dança climática e passa a 
ser um produto útil que vai 
gerar energia, a parte re-
ciclável vai ser reciclada, a 
parte orgânica será trans-
formada em composto. É 
um projeto que entra nos 
conceitos da sustentabili-
dade, economia circular, 
e de baixo carbono porque 
elimina a produção de me-

tano”, assinala Bolognesi.

RECICLA JUNTO
A Central de Tratamen-

to de Resíduos faz parte 
do Programa Recicla Jun-
to Consimares que envolve 
os sete municípios consor-
ciados em ações integradas 
para fomentar a economia 
circular na região com am-
pliação da coleta seletiva e 
valorização do trabalho dos 
profissionais da reciclagem. 

O programa também in-
centiva o reaproveitamento 
de resíduos orgânicos, por 
meio do projeto de compos-
tagem, já em realização no 
município de Nova Odes-
sa, além da implantação da 
usina móvel de RCC (Resí-
duos da Construção Civil), 
uma parceria do Consórcio 
com o governo do Estado. 

| Da Redação

Central de Tratamento segue diretrizes do Planares

Projeto oferecerá soluções sanitárias, 
ambientais e econômicas às cidades

Certificação europeia reconhece que 
projeto cumpre todas as condições 
de sustentabilidade, além de assumir 
grande importância para redução dos 
gases de efeito estufa produzidos 

O projeto da Central de 
Tratamento e Recuperação 
de Resíduos do Consimares 
(Consórcio Intermunicipal 
de Manejo de Resíduos Só-
lidos da Região Metropo-
litana de Campinas) rece-
beu nesta quarta-feira (27) 
o certificado de economia 
circular e empreendimento 
de baixo carbono concedi-
do pela LCBA (Low Carbon 
Business Action), da União 
Europeia. O representante 
da LCBA no Brasil, Carlos 
Vinícius Gnann, entregou 
o certificado ao presidente 
do Consimares, Maurício 
Baroni, em evento realiza-
do no anfiteatro da Prefei-
tura de Nova Odessa. 

Quando estiver em ope-
ração, a Central vai trans-
formar em energia elétri-
ca resíduos, sem poten-
cial de reciclagem, produ-
zidos nas sete cidades do 
Consórcio (Capivari, Elias 
Fausto, Hortolândia, Mon-
te Mor, Nova Odessa, Santa 
Bárbara d´Oeste e Suma-
ré). O território tem uma 
população estimada em 1 
milhão de habitantes, que 

produz 700 toneladas de 
resíduos por dia.

A certificação europeia 
reconhece que o projeto 
cumpre todas as condições 
de sustentabilidade a par-
tir da rígida avaliação do 
comitê de especialistas in-
dependentes da LCBA. Se-
gundo Gnann, foram exa-
minados aspectos de sus-
tentabilidade, economia 
circular, eficiência ener-
gética e ambiental e, prin-
cipalmente, a redução da 
emissão de carbono. 

Após a avaliação, a en-
tidade da União Europeia 
concluiu que o projeto as-
sumirá grande importân-
cia para redução dos gases 
de efeito estufa produzidos 
pelos aterros sanitários do 
território Consimares, res-
ponsáveis pela emissão de 
altas quantidades de me-
tano para a atmosfera, se-
gundo medições executa-
das, via satélite, com tec-
nologia desenvolvida pela 
NASA. “É um projeto que 
contribui para a diminui-
ção de emissões de gases 
poluentes e tem compro-
misso com a economia cir-
cular”, assinalou o repre-
sentante da LCBA no Brasil. 

De acordo com o enge-
nheiro elétrico Antonio Bo-
lognesi, coordenador téc-
nico do projeto e um dos 
maiores especialistas na 
área de gestão de energia 
do Brasil, a implantação da 
Central de Tratamento Con-
simares evitará a produção 
de 438 mil toneladas/ano de 
gás carbônico equivalente 
(CO2) geradas pelo volume 
de lixo que chega aos ater-
ros sanitários da região.

“Estamos falando de 
uma redução de 90% dos 
gases de efeito estufa. Para 
cada tonelada de resíduos 
desviada do aterro, você 
tem uma vantagem de 1,7 
tonelada de CO2 equiva-
lente de gases de efeito es-
tufa. Se considerarmos a vi-
da útil estimada do proje-
to Consimares, que é de 40 

anos, isso representa 17,5 
milhões toneladas de CO2 
equivalentes que deixarão 
de ser produzidas nas pró-
ximas quatro décadas”, di-
mensiona Bolognesi.

Todo material que chegar 
à Central será triado. Os re-
síduos provenientes da co-
leta seletiva (papel, plásti-
co, vidro e metal) serão re-
ciclados. Os rejeitos (resí-
duos sem potencial de reci-
clagem a exemplo do isopor) 
vão passar pelo tratamen-
to térmico e serão transfor-
mados em energia elétrica. 
A previsão é de geração de 
160 mil MWh/ano de ener-
gia elétrica, o suficiente pa-
ra abastecer quase metade 
da população da região.

“O selo concedido pela 
União Europeia confirma 
a seriedade e compromis-

so do projeto com o meio 
ambiente, com o fomento 
da economia circular, de 
forma humana e sustentá-
vel. É uma iniciativa pio-
neira na América Latina, 
em termos de consórcio pú-
blico, que vai transformar 
em energia elétrica o lixo 
que, hoje, fica embaixo da 
terra, sem valor, com pre-
juízos imensos ao meio am-
biente”, comentou o presi-
dente do Consimares, Mau-
rício Baroni.

LICENÇA AMBIENTAL
A Central de Tratamen-

to Consimares já possui 
licença ambiental pré-
via emitida pela CETESB 
(Companhia Ambiental do 
Estado de São Paulo) e es-
tá em fase final de prepa-
ração para a licitação da 

concessão dos serviços pú-
blicos de tratamento de re-
síduos produzidos nas se-
te cidades vinculadas ao 
Consórcio. Será construída 
em Nova Odessa, em uma 
área do distrito industrial, 
nas proximidades da Ro-
dovia Anhanguera.

O evento para entrega do 
certificado contou com a 
participação dos prefeitos 
Zezé Gomes (Hortolândia), 
Claudio José Schooder, o 
Leitinho (Nova Odessa), 
Edivaldo Brischi (Monte 
Mor) e Dario Pacheco (Vi-
nhedo), além de secretários 
municipais de meio am-
biente, gestores públicos, 
técnicos ambientais, verea-
dores e representantes de 
entidades como o CREA-
-SP (Conselho Regional de 
Engenheiros e Arquitetos).

Entrega de certificação reuniu prefeitos da região e membros do Consimares
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extremamente agressivas 
para os seres humanos.

Com o certificado, o pro-
jeto da Central de Trata-
mento Consimares adquire 
o direito de utilizar o selo de 
projeto impulsionado pela 
LCBA criado pela União Eu-
ropeia para apoiar projetos 
de baixa emissão de carbo-
no e de transição energéti-
ca para enfrentar as mudan-
ças climáticas.       | Da Redação



O Boletim Meteorológico 
emitido pela Coordenado-
ria Estadual de Proteção e 
Defesa Civil do Estado, nes-
ta quarta-feira (27), prevê 
pancadas de chuva na re-
gião pelo menos até o pró-
ximo sábado (30). Neste pe-
ríodo, em razão da chegada 
de uma frente fria, as tem-
peraturas máximas devem 
cair de 37°C para 26°C nes-
ta quinta-feira (28), voltan-
do a subir para 31°C na sex-
ta (29), atingindo 35°C, no 
domingo (01).

“[…] há possibilidade de 
rajadas de ventos e panca-
das de chuva fortes, trans-
tornos não devem ser des-
cartados. A partir de quin-
ta-feira (28), a atmosfera de-
ve apresentar condições de 

Para o boletim Climatem-
po, a situação é considerada 
de “alerta” para o risco de in-
cêndio. “A partir de quinta-
-feira (28), com a chegada de 
uma frente fria sobre a re-
gião, o risco para incêndios 
deve diminuir, todavia, em 
pontos do extremo oeste do 
Estado ele deve permanecer 
elevado, visto que ainda se-
rão dias quentes e com me-
nor presença de umidade no 
ar”, afirma a previsão.

Em caso de queimadas e 
focos de incêndio, a popu-
lação pode denunciar pe-
lo número 193, do Corpo 
de Bombeiros, ou pelo apli-
cativo Agenda Verde, que 
pode ser baixado no celu-
lar, a partir das plataformas 
Google Play ou App Store. A 
identidade do denunciante 

é mantida em sigilo.
Além de orientar a comu-

nidade e disponibilizar ca-
nais de denúncia, o Poder 
Público promove localmente 
a Operação Estiagem 2023, 
da Coordenadoria Estadual 
de Defesa Civil de São Pau-
lo. O Plano de Contingência 
Preventivo de Defesa Civil 
vai até este sábado (30), mas 
o prazo está sujeito à pror-
rogação. A Prefeitura disse 
adotar ainda uma série de 
medidas de caráter preven-
tivo e acompanha a quali-
dade do ar, emitindo alertas.

Durante a Operação Es-
tiagem, a fiscalização am-
biental é intensificada, 
uma vez que a prática de 
queimadas é crime no mu-
nicípio, sujeita a penalida-
des e multas. 

Defesa Civil alerta para risco de 
incêndio mesmo com temporais

Com umidade relativa do ar em 28,4%, Hortolândia 
permanecia em ‘estado de atenção’, nesta quarta
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Comissão 
Processante contra 
vereador é arquivada 
em Monte MorCIDADES

O novo Paço Municipal 
de Hortolândia está mais 
próximo de ser concluído. 
Atualmente, além dos servi-
ços de acabamento na parte 
interna do prédio como im-
permeabilização, piso, re-
vestimento, instalações hi-
dráulica e elétrica, está in-
tensificada a instalação de 
esquadrias de vidros e ja-
nelas. De acordo com a em-
presa contratada pela Pre-
feitura, 60% dos trabalhos 
já aconteceram. De acordo 
com a Secretaria de Plane-
jamento Urbano e Gestão 

Estratégica, parte da usina 
fotovoltaica implantada no 
prédio já está funcionando. 
O dispositivo gerará econo-
mia ao município.

A empresa responsável 
pela obra mantém a previ-
são de finalização dos tra-
balhos para este ano. A usi-
na deverá produzir energia 
suficiente para abastecer o 
novo Paço. A produção ex-
cedente será transmitida à 
rede elétrica da CPFL pa-
ra compensações futuras. 
A usina proporcionará re-
dução da conta de energia, 
gerando economia para o 
município. A construção da 
usina é realizada com re-

cursos da CIP (Contribui-
ção de Iluminação Pública).

O novo Paço é erguido 
em terreno de 60 mil me-
tros quadrados, próximo ao 
Corredor Metropolitano e 
nas imediações da Ponte 
da Esperança.

O imóvel terá aproxima-
damente 10 mil metros qua-
drados de área construída 
e, no espaço remanescente, 
haverá jardins e estaciona-
mento. O projeto prevê ain-
da que o prédio tenha cis-
ternas para armazenamen-
to de águas da chuva, que se-
rão utilizadas tanto na ma-
nutenção dos jardins quanto 
na limpeza do próprio Paço.

Obras do novo Paço Municipal avançam em Hortolândia

Serviços de acabamento na área interna e implantação de esquadrias estão avançados

60% DOS TRABALHOS 
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Prefeito afirma que ‘obra faz parte de 
uma série de outras que acontecerão 
por toda Hortolândia’; viaduto terá 
54 metros de extensão e está sendo 
construído sobre a Rodovia SP-101

A Prefeitura de Hortolân-
dia já iniciou a construção 
do viaduto que ligará o Jar-
dim Rosolém ao Jardim Su-
marezinho. O viário vai fi-
car pronto no próximo ano 
para organizar o tráfego na 
região. Na noite desta ter-
ça-feira (26), o prefeito Ze-
zé Gomes e equipes de di-
versas secretarias da Pre-
feitura receberam, no salão 
da Igreja de Jesus Cristo dos 
Santos dos Últimos Dias, a 
população para apresentar 
as diretrizes da obra, além 
de esclarecer dúvidas.

“A cidade cresce e tudo 
tem que ser mudado e am-
pliado para trazer este de-
senvolvimento que todos 

precisamos. Esta obra faz 
parte de uma série de outras 
que acontecerão por toda 
Hortolândia. O benefício se-
rá enorme para quem quiser 
chegar e sair por esta região. 
Além de tudo, comercian-
tes e quem mora no bairro, 
a longo prazo, vão entender 
o significado de um traba-
lho tão importante como es-
te realizado pela Adminis-
tração Municipal”, comen-
tou o prefeito Zezé Gomes.

O viaduto está sendo 
construído sobre a Rodo-
via Jornalista Francisco 
Aguirre Proença (SP-101) 
e vai facilitar o acesso tan-
to para quem vem senti-
do Campinas, quanto para 
quem vai acessar a rodo-
via, além dos dois bairros 
que o viaduto ligará. 

“Moro no Jardim Nos-
sa Senhora de Fátima e te-
nho familiares aqui no Jar-
dim Sumarezinho. Vai ser 
muito importante a criação 
deste viaduto, principal-
mente nos horários de pi-
co, para poder ir e voltar do 

bairro sem pegar um trân-
sito muito grande. Também 
frequento comércios nesta 
região e, para mim, facilita-
rá demais o deslocamento”, 
comenta Vinícius Eiras, de 
28 anos, que é auxiliar de 
caminhoneiro.

De acordo com a Secre-
taria de Obras, o viaduto 
terá aproximadamente 54 
metros de extensão e li-
gará as ruas Waldiva Fer-
nandes Duarte da Silva, 
no Jardim Sumarezinho, 
à rua Orlando Giraldel-

li, no Jd. Rosolém. A obra 
será realizada com recur-
sos do Fonplata (Fundo 
Financeiro para Desen-
volvimento da Bacia do 
Prata), transação finan-
ceira com o valor de qua-
se R$ 5 milhões.

Prefeito Zezé Gomes  apresentou as diretrizes da obra e esclareceu dúvidas de moradores

Zezé Gomes apresenta obra de viaduto 
do Jardim Sumarezinho a moradores
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28/09, quinta-feira – mínima 17°C/máxima 26°C, PANCADAS
29/09, sexta-feira – mínima 15°C/máxima 31°C, PANCADAS
30/09, sábado – mínima 16°C/máxima 32°C, PANCADAS
01/10, domingo – mínima 19°C/máxima 35°C, CHUVAS RÁPIDAS

PREVISÃO DO BOLETIM PARA O PERÍODO
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instabilidade sobre todas as 
áreas monitoradas, que por 
sua vez, refletem em pan-
cadas de chuva no decorrer 
de todo o período diurno, 
que estarão acompanhadas 
de rajadas de vento, raios e 

até mesmo granizo em al-
guns pontos”, alerta o Bo-
letim Meteorológico.

Ainda segundo o docu-
mento, apesar da mudança 
no clima, mantém-se o ris-
co de incêndio na região. É 

que, conforme a Defesa Ci-
vil da Prefeitura, Hortolân-
dia permanece em “estado 
de atenção”, com relação à 
URA (Umidade Relativa do 
Ar). Nesta quarta-feira (27), a 
URA verificada foi de 28,4%. 
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Decisão da 1ª Vara determina 
também que o Executivo faça a 
apreensão de mesas, cadeiras e 
veículos que estejam estacionados 
irregularmente em calçadas

A Justiça de Paulínia 
concedeu uma liminar e 
determinou o fechamen-
to de estabelecimentos co-
merciais como distribuido-
ras de bebidas e lanchone-
tes que funcionam de ma-
neira irregular após às 22h 
no município, invadindo 
as madrugadas. A decisão 
é do juiz Lucas Vilar Geral-
di, da 1ª Vara, que também 
ordenou que a Prefeitura 
de Paulínia faça a fiscali-
zação e apreensão de me-
sas, cadeiras e veículos ao 
flagrar irregularidades. O 
motivo é a perturbação de 
sossego, algazarras e es-
tacionamento de veículos 
em calçadas e canteiros 
centrais, denunciados pe-
la vizinhança.

A decisão decorre de 
uma ação civil pública ajui-
zada pelo Ministério Públi-
co contra a Prefeitura por 
suposta omissão na fisca-

lização e controle da emis-
são de ruídos e funciona-
mento irregular de quatro 
distribuidoras e lanchonete 
na região do Jardim Monte 
Alegre e João Aranha. 

A Promotoria conse-
guiu a liminar para impe-
dir o funcionamento dos 
comércios entre 22h e 8h 
do dia seguinte, em quais-
quer dias da semana ou fi-
nal de semana.

“Comprovada a proba-
bilidade do direito, perigo 
de dano e urgência devida-
mente demonstradas (...), 
que comprovam reclama-
ções dos vizinhos e pertur-
bação ao sossego (música e 
barulhos além do horário 
permitido), defiro parcial-
mente os pedidos limina-
res”, traz a decisão.

O juiz ordenou que os es-
tabelecimentos funcionem 
somente nos horários “ex-
pressamente permitidos no 
alvará de funcionamento”, 
sob pena de multa de R$ 2 
mil por episódio.

A decisão manda ain-
da que os comércios não 
excedam, “seja por con-
duta de seus administra-
dores, empregados ou fre-
quentadores, os padrões 
ambientais para emissão 
de ruídos, sejam os esta-
belecidos pela NBR10.151 
ou em outra norma que o 
venha a suceder, sob pe-
na de multa de R$ 2 mil 
por episódio devidamen-
te comprovado”.

O juiz deferiu parcial-
mente a liminar obrigando 
que a Prefeitura de Paulínia 
tome as medidas necessá-
rias para encerrar as ativi-
dades poluidoras e utiliza-
ção indevida das vias pú-
blicas, apreendendo equi-
pamentos de sons, cadei-
ras, mesas ou veículos que 
descumpram o alvará e as 
normas municipais. A Jus-
tiça determinou que a Pre-
feitura fiscalize o cumpri-

mento do horário de fun-
cionamento dos estabele-
cimentos sob pena de mul-
ta de R$ 5 mil por omissão 
constatada.

O juiz também abriu 
prazo para os comércios 
e a Prefeitura apresenta-
rem defesa, expedindo 
mandados.

INDEFERIMENTO
Por outro lado, a Justi-

ça indeferiu pedido do MP 

que pretendia fazer com 
que a Prefeitura se absti-
vesse de conceder qualquer 
licença enquanto houver ir-
regularidades nos estabele-
cimentos comerciais.

POLUIÇÃO SONORA
Segundo a promotora de 

Justiça, Fernanda Elias de 
Carvalho Lucci, “há ampla 
demonstração nos proce-
dimentos juntados, de que 
os estabelecimentos estão 
funcionando como fonte 
de poluição sonora e não 
há, no âmbito adminis-
trativo, boa vontade para 
aplicação das ferramentas 
dissuasórias pelo poder de 
polícia municipal”. A pro-
motora afirma que “as ví-
timas da poluição estão ór-
fãs de proteção estatal ad-
ministrativa.”

Há relatos, inclusive, que 
por causa do barulho pro-
duzido pelos estabeleci-
mentos, um vizinho pas-
sa por “estresse, angústia, 
medo e crises de pânico”. 
Um abaixo-assinado foi fei-
to por moradores e pede o 
fim de transtornos e per-
turbação do sossego.

Questionada, a Prefei-
tura de Paulínia não se 
pronunciou sobre a deci-
são até o fechamento des-
ta edição.

 Vizinhança reclama da perturbação de sossego, algazarras 
e estacionamento de veículos em calçadas e canteiros centrais

Justiça manda Prefeitura de Paulínia  
fiscalizar e fechar comércios após 22h 

REPRODUÇÃO

A Câmara de Sumaré 
realizou nesta terça-fei-
ra (26) a 30ª sessão ordi-
nária. Os vereadores vota-
ram uma moção de congra-
tulação, 19 requerimentos, 
um projeto de lei de autoria 
do Executivo, dois projetos 
de decreto legislativo e um 
projeto de lei como parte da 
Ordem do Dia. Os reque-

rimentos e os projetos de 
decreto legislativo foram 
destinados à concessão de 
honrarias pelo Legislativo 
a 21 homenageados. 

A moção de congratula-
ção foi apresentada pelo ve-
reador Alan Leal (Patriota) 
a Carine Pompeo da Silva, 
por sua atuação profissio-
nal na área da Saúde. Já os 
requerimentos foram reser-
vados à entrega de honra-
rias. Ao todo, foram apro-

vados 19 nomes para rece-
ber a Medalha de Honra ao 
Mérito Desportivo, Meda-
lha Paulo Freire, Certificado 
de Aluno Destaque e Meda-
lha Jovem Cientista Suma-
reense. A sessão solene para 
homenagens ligadas à área 
da Educação está progra-
mada para o dia 11 de ou-
tubro, às 19h, no Anfiteatro 
Dirce Dalben. 

Em regime de urgência, 
os parlamentares votaram 

o PL nº 261/2023, de auto-
ria do prefeito Luiz Dalben. 
A proposta dispõe sobre 
autorização ao Executivo 
municipal para promover 
a abertura de crédito adi-
cional suplementar no or-
çamento vigente.

Da Ordem do Dia, fo-
ram aprovados os projetos 
de decreto legislativo nº 
4/2023, do vereador Wil-
lian Souza (PT), que con-
cede o título de cidadão su-

mareense ao Padre Rena-
to de Moura Petrocco; e nº 
8/2023, apresentado pelo 
vereador Rodrigo Dorival 
Gomes (Cidadania), que 
concede o título de cida-
dão a Pedro Benedito Ma-
ciel Neto. A solenidade em 
que ocorrerá a entrega da 
honraria deve acontecer no 
mês de dezembro. 

Por fim, os vereadores 
aprovaram o Projeto de Lei 
nº 217/2023, do vereador Sil-

vio Coltro (PL), que dispõe 
sobre a denominação de lo-
gradouro público no Lotea-
mento Jardim Paulistano. Já 
o PL nº 220/2023, que ins-
titui o Programa de Reci-
clagem Tampinha Amiga, 
pelos órgãos da Adminis-
tração Pública do municí-
pio e iniciativa privada, de 
autoria do vereador Valdir 
de Oliveira (Republicanos), 
saiu de pauta por apresen-
tação de emenda.

Câmara de Sumaré aprova 21 nomes para honrarias
MEDALHAS E TÍTULOS
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Tercios, Mito e História de um dos 
Exércitos mais poderosos da Europa 
Moderna (séc. XVI – XVII) - (6ª parte)

Temas de História

é Bacharel e Licenciado em História na PUC-Campinas, 
Pós Graduando em História Militar

Matheus Boina Coltro

Basicamente os Tercios eram exércitos 
profissionais compostos por arcabuzei-
ros ou mosqueteiros, alabardeiros e pi-
queiros. Os primeiros eram atiradores e 
os últimos eram armados com lanças, 
porém os piqueiros carregavam piques 
que chegavam próximo de cinco metros 
dependendo dos casos. E havia a cava-
laria que estava obsoleta para a época. 
A espada era usada por todos os comba-
tentes devido ser uma arma tradicional.1

De origem espanhola, teve suas pre-
parações e primeiros confrontos na Itá-
lia logo no início do século XVI contra os 
franceses. Segundo Albi de la Cuesta, o 
que torna problemático é que os três mil 
soldados que compunham um Tercio é 
falso, pois não havia um número fixo, 
eram meros números teóricos além de 

seus números sendo diminuídos ao lon-
go da campanha. O número mais realis-
ta era no máximo mil e quinhentos sol-
dados. Outro ponto que se deve desta-
car era que não havia um número rígi-
do de atiradores e lanceiros. Houve ca-
sos de maiores números de atiradores do 
que piqueiros. Com isso, já mostra que 
os Tercios eram mais flexíveis, manobrá-
veis e menores, mas potencialmente ati-
vos como veremos adiante. 

Nas táticas os atiradores funcionavam 
para infligir perdas aos inimigos a cer-
ta distância, em seguida eles entravam 
para dentro da massa compacta dos pi-
queiros que os protegiam contra a ca-
valaria e piqueiros oponentes. Atirado-
res também podiam estarem nos flan-
cos dentro da massa compacta e a con-

tinuar suas saraivadas mortíferas con-
tra os oponentes. Atiradores eram tam-
bém protegidos por soldados que porta-
vam alabardas em terrenos difíceis em 
meio a peleja o que mostra a sua flexibi-
lidade. Esses últimos ficavam dentro do 
escuadrón (o quadrado compacto) jun-
to com as bandeiras. Em resumo, todas 
as armas apoiavam uma a outra em de-
terminadas situações. E por fim a cava-
laria aparecia para dispersar a força ini-
miga após os combates.

Existiam três maneiras de portar os pi-
ques, a de colocar a arma fincada ao chão 
e as pontas para frente ou para cima contra 
a cavalaria em ataque, há também o uso si-
milar ao portar a baioneta (segurando a ar-
ma na altura da barriga) ou posicionavam 
a arma na altura de seus ombros e a arma 
ficava paralela ao chão, cujo o uso servia 
contra os piqueiros oponentes. Juntos era 
uma massa compacta e impossível de ser 
destruída a não ser em constantes tiros ou 
por piqueiros oponentes. 2

Os exércitos espanhóis eram coman-
dados por Mestre de Campo o chefe dos 
Tercios, que cada Regimento formava 
um Tercio comandados por Coronéis, 
abaixo deles eram os Capitães que co-
mandavam Companhias, e dessas Com-
panhias formavam os famosos escua-
drones, a massa compacta que podia 
atuar em conjunto ou sozinha por di-
versas situações, em seguida haviam 
os Alferes que portavam as bandeiras e 
os Sargentos. Entre os Tercios mais fa-
mosos são os de Bobadilla, Bracamonte, 
Messía e outros.3 De seus comandantes 
que se destacam e que serão analisados 
são: Duque de Alba, Francisco Verdugo, 
Ambrósio de Spínola e Gottfried Hein-
rich Pappenheim.

1  ALBI DE LA CUESTA, 2018, pp. 1-6;35-37, 61, 77-78, 124; GUTHRIE, 
2016, p. 19.
2  ALBI DE LA CUESTA, 2018, pp. 75-110; GUTHRIE, 2016, pp. 20-21, 30-
33; CAÑETE, 2016, p. 119.
3  ALBI DE LA CUESTA, 2018, pp. 38-55, 373-376, 392; GUTHRIE, 2016, pp. 
29-31; CAÑETE, 2014, p. 74.

Os Tercios - Formações, táticas e patentes

Posição contra cavalaria (https://guerrayhistoria.
wordpress.com/2014/12/22/la-batalla-de-rocroi-1643/).

Piqueiro em posição contra infantaria na imagem 
à direita (ALBI DE LA CUESTA, 2018, p. 83).



ENCERRADA

Prazo legal para conclusão da investigação expirou e presidente da CP afirmou que fez oitivas, mas convocados 
a prestar depoimento não compareceram; Nelson era acusado de ter se mudado de Monte Mor para o Paraná

A Câmara de Monte Mor 
arquivou a CP (Comissão 
Processante) contra o ve-
reador Nelson Almeida 
(Solidariedade). A denún-
cia acusava Nelson de ter se 
mudado do município para 
o Paraná, infringindo a lei. 

A vereadora Andrea Gar-
cia (PTB), presidente da CP, 
informou que o colegiado 
enfrentou “dificuldades 
administrativas” e encer-
rou os trabalhos, levando 
ao arquivamento do pro-
cesso contra o parlamentar. 

“A gente fez oitivas, e o 
final, mesmo, a gente não 
conseguiu terminar [...] Não 
tem como a gente conde-
nar uma pessoa, se a gen-
te não tiver um quebra-ca-
beça com várias peças”, re-
latou Andrea, citando que 
funcionários do Condomí-
nio Reserva da Mata, no-
tificados para prestar de-

poimentos, não compare-
ceram, e que expirou o pra-
zo legal para a conclusão 
dos trabalhos da Comissão. 
“Aí, a gente pede o arquiva-
mento da CP”, comentou a 
vereadora.

Nelson disse que ape-
nas a sua família se mu-
dou para o Paraná, onde 
reside sua sogra. “Em mo-
mento algum eu escondi 
que a minha família foi 
embora para lá [...] Eu ex-
pliquei a situação, por que 
eles foram embora daqui. 
Eu fazia parte da Comis-
são Processante [contra o 
prefeito]. Eu estava sofren-
do ameaças”, disse. “Eu me 
mudei para o condomínio 
Reserva da Mata [em Mon-
te Mor], e continuei traba-
lhando na Guarda Munici-
pal”, completou.

O vereador salientou que 
possui as folhas de ponto 
comprovando a sua atua-
ção na Guarda Municipal, 
no período em que o de-

nunciante afirma que te-
ria ocorrido a sua mudan-
ça para outro Estado. “Co-
mo que eu vou viajar 800 
km, para trabalhar numa 
escala 12h por 24h, 12h por 
48h? Não teria como”, dis-
se, citando comprovantes 
de mais de 100 entradas na 
Câmara e mais de 1,5 mil 
entradas e saídas no condo-
mínio, nesse período. 

“Todos esses documen-
tos eu apresentei, então, 
eu acreditava que essa CP 
já ia morrer logo na defe-
sa prévia”, relatou. Nelson 
disse que tem um sítio no 
Paraná desde 2019, e que 
esteve no local, quando foi 
licenciado do cargo de ve-
reador, para fazer o trata-
mento médico. Salientou, 
também, que “continua 
morando em Monte Mor, 
continua trabalhando para 
a população”. “Quem pre-
cisar dos serviços, pode me 
procurar [...] Meu gabinete 
está aberto”, frisou.

Câmara arquiva Comissão Processante 
contra o vereador Nelson Almeida 

DIVULGAÇÃO

O valor destinado aos be-
neficiários do Bolsa Família 
em Hortolândia deve chegar 
a R$ 93,6 milhões até o final 
de 2023, representando um 
aumento de 101,7% em rela-
ção ao ano passado. Os da-
dos são de um levantamen-
to feito pela deputada esta-
dual Ana Perugini (PT). De 
acordo com dados apura-
dos pela parlamentar, até 
dezembro, o governo fede-
ral destinará mais de R$ 65 
milhões aos hortolanden-
ses, por meio do BPC (Be-
nefício de Prestação Con-
tinuada), assegurado a ido-
sos e pessoas com deficiên-
cia que não podem garantir 
sua sobrevivência.

Segundo o levantamen-
to, entre janeiro e junho des-
de ano, primeiros meses do 
Governo Lula, Hortolândia 
recebeu R$ 43.957.213 para 
atender 13.953 famílias ca-
dastradas no CadÚnico (Ca-
dastro Único) do governo fe-
deral, beneficiando 37.613 

Bolsa Família dobra e beneficia 37,6 mil em Hortolândia

Levantamento da deputada Ana Perugini mostra que, até 
dezembro, governo destinará R$ 158,9 mi a beneficiários

DIVULGAÇÃO

GOVERNO LULA

 A visita do skatista San-
dro Dias a Nova Odessa 
nesta semana atraiu mais 
de 600 pessoas à Pista Mu-
nicipal de Skate, na avenida 
João Pessoa. Elas puderam 
praticar e ouvir sobre a cul-
tura da modalidade olím-
pica diretamente do hexa-
campeão mundial e meda-
lha de ouro nos X-Games 
2006, que está rodando a 
região com o Projeto Cir-
cuito Sesc de Esportes.

A ação teve apoio da Pre-
feitura de Nova Odessa, 
através da Secretaria Mu-
nicipal de Esportes e Lazer. 

O objetivo do evento “Ska-
te Com Sandro Dias” é pro-
mover uma conversa sobre 
a prática e a cultura do ska-
te e como ele pode ajudar 
seus praticantes. A ativida-
de do Sesc São Paulo está 
visitando diversas cidades 
da região, sempre com um 
bate-papo sobre a vivência 
do skate, aulas e apresenta-
ções de forma gratuita.

Sandro destacou para 
150 crianças a importân-
cia de completar os estu-
dos e pediu que elas jamais 
desistam dos seus sonhos.

“É um grande prazer vi-
sitar Nova Odessa, fiquei 
muito feliz de ver uma pis-
ta de boa qualidade para 

praticar o esporte aqui na 
cidade. O skate é minha te-
rapia, minha diversão, mas 
eu também espero que a 
minha história de supera-
ção possa influenciar ou-
tras pessoas a conquista-
rem seus sonhos”, disse.

“Sandro é uma pessoa 
simpática, humilde, que 
fiquei muito contente de 
receber na nossa cidade. É 
muito gratificante ver es-
se espetáculo que ele está 
dando para essa população 
maravilhosa”, disse o pre-
feito Cláudio José Schoo-
der, o Leitinho (PSD).

“Foi maravilhoso ver as 
famílias e as crianças par-
ticipando e permanecendo 

a noite toda, foi muito bom 
e estou muito satisfeito. Es-
pero voltar, então valeu Lei-
tinho”, finalizou o skatista. 

SKATISTA LOCAL
Sandro e o prefeito tam-

bém destacaram o traba-
lho da skatista Georgia Fu-
zer, de Nova Odessa, que 
mantém uma escola de 
skate há quase 15 anos, a 
UDS (União Dos Skatistas), 
com aulas sempre a partir 
das 9h, todo domingo, na 
Pista Municipal de Skate. 
Todas as pessoas, de todas 
as idades, podem partici-
par da escola, para come-
çar a praticar o esporte ou 
se desenvolver.

Sandro Dias atrai mais de 600 pessoas em Nova Odessa

Prefeito Leitinho recebeu Sandro Dias, conhecido como 
‘Mineirinho’, hexacampeão mundial de Skateboarding

SKATISTA 

DIVULGAÇÃO
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Nelson Almeida 
afirmou que 
‘continua morando 
em Monte Mor’

pessoas. O valor é quase 
três vezes maior do que os 
R$ 16.061.338 investidos no 
primeiro semestre de 2022. 
Com mais R$ 49,7 milhões 
que serão repassados até o 
final do ano, o investimen-
to no programa atingirá R$ 
93,6 milhões, mais que o do-
bro dos R$ 46.400.566 desti-
nados pelo governo anterior.

Para a deputada Ana Pe-
rugini, o aumento do inves-
timento no programa - com 
pagamento mínimo de R$ 
600 por família e adicional 
de R$ 150 para cada criança 
na escola - foi um compro-
misso do presidente Lula.

“No caso de Hortolândia, 
nós saímos de uma média 
de R$ 3,88 milhões men-

sais investidos em 2022 
para mais de R$ 7,8 mi-
lhões agora. Essa diferen-
ça é muito importante pa-
ra garantir comida na me-
sa de mais famílias”, ava-
liou a parlamentar.

Em relação ao BPC, os va-
lores destinados aos horto-
landenses cresceu 21,5% no 
primeiro semestre. Foram 
R$ 32.173.524,73 repassados 
entre janeiro e junho deste 
ano, ante R$ 26.471.360,45 
em 2022. Até o final do ano, 
serão destinados aproxima-
damente R$ 33,2 milhões, 
totalizando mais de R$ 65 
milhões no ano para asse-
gurar os direitos dos qua-
se 4,2 mil beneficiários. O 

montante é 19,8% maior que 
o repassado nos 12 meses de 
2022 - R$ 54.533.530,77.

O levantamento realiza-
do pela deputada também 
mostra crescimento de 6% 
no número de pessoas que 
recebem o Benefício de 
Prestação Continuada em 
Hortolândia. Eram 3.952 em 
dezembro de 2022 e passa-
ram a 4.188 em junho.

“O BPC é um direito ga-
rantido pela LOAS [Lei Or-
gânica de Assistência So-
cial] desde 1993 para que 
todo brasileiro e toda bra-
sileira sem condições de 
trabalhar e se manter pos-
sam ter o mínimo necessá-
rio para viver com dignida-

de. Por isso, deve ser acessí-
vel e concedido com celeri-
dade”, afirmou Ana.

A deputada enfatizou que 
os mais de R$ 158,9 milhões 
destinados em 2023, mon-
tante 57,4% superior aos 
R$100,9 milhões investidos 
no ano passado, têm contri-
buído para combater a fome 
das famílias hortolandenses 
de baixíssima renda.

“A gente vinha de um ce-
nário de fome extrema, com 
pessoas na fila do osso, pro-
curando comida no lixo. Es-
se incremento nos progra-
mas sociais, que atinge não 
só Hortolândia, mas todo o 
nosso país, é apenas o come-
ço”, concluiu a parlamentar.



Uma mulher de 54 anos 
caiu no golpe do bilhete 
premiado e perdeu R$ 50 
mil após ser abordada por 
uma desconhecida. O ca-
so aconteceu por volta de 
14h, desta terça-feira (26), 
na Avenida Sete de Setem-
bro, no Centro de Sumaré.

A vítima foi abordada 
por uma mulher que afir-
mou ter um bilhete de lote-
ria premiado. Logo em se-
guida, um segundo indiví-
duo, de 34 anos, se juntou 
a elas e persuadiu a vítima 
a fazer uma transferência 
bancária. Quando a vítima 
percebeu a fraude, alertou 
o gerente do banco e solici-
tou a intervenção da Polí-
cia Militar. No entanto, ela 

ainda acompanhou o indi-
víduo para outra transação.

A Polícia Militar foi acio-
nada e com base nas carac-
terísticas passadas do cri-
minoso, a equipe se deslo-
cou até o local informado, 
e conseguiu abordar o sus-
peito nas dependências do 
Banco Santander, no cai-
xa eletrônico junto com a 
vítima.

A vítima contou que o es-
telionatário havia acaba-
do de fazer em sua conta 
um empréstimo de R$ 129 
mil, porém conseguiu rea-
lizar uma transferência de 
R$50 mil no Banco do Bra-
sil para conta de uma mu-
lher. A vítima foi convenci-
da pelo estelionatário que 
em troca receberia um bi-
lhete premiado de loteria. O 
estelionatário também teve 

ajuda de um comparsa que 
não foi identificado.

Os policiais pergunta-
ram ao acusado o que es-
tava ocorrendo. Ele disse 
que só falaria na presença 
de um advogado. Por estar 
nervoso e esboçando dese-
jo de fuga, foi feito uso de 
algemas.

Com os comprovantes 
dos empréstimos, depósi-
tos e tentativas de depósi-
tos, o acusado e a vítima fo-
ram conduzidos ao 1º DP 
(Distrito Policial) de Suma-
ré para a apresentação da 
ocorrência.

Após tomar ciência dos 
fatos, o delegado de plan-
tão determinou a prisão 
do golpista. Ele já tinha 
passagens e também já 
havia sido preso pelo mes-
mo crime.

Mulher cai em golpe e perde R$ 50 mil em Sumaré

Suspeito foi detido pela Polícia Militar no caixa eletrônico da agência bancária

BILHETE PREMIADO

Polícia Civil afirma que havia corda 
próxima ao corpo da vítima e apura 
o caso como ‘morte suspeita’; amiga 
afirmou que Dany estava prestes 
a receber mais de R$ 100 mil 

A Polícia Civil de Pau-
línia investiga a morte da 
enfermeira que trabalhava 
na Unicamp, Daniele Soa-
res, que foi encontrada nu-
ma área de mata, nesta se-
gunda-feira (25), no bairro 
Morro Alto. Ela estava de-
saparecida desde sexta-fei-
ra (22). A mulher era popu-
larmente conhecida como 
Dany. A polícia trata o ca-
so como morte suspeita. 
Segundo policiais, o corpo 
tinha sinais de violência e 
próximo a ele, foi encontra-
da uma corda, que estava 
amarrada em uma árvore.

Uma amiga da vítima que 
preferiu não se identificar, 
contou que Dany era uma 
pessoa tranquila e que não 
tinha inimizades. Mas disse 
que a amiga estava prestes a 
receber um dinheiro no va-
lor acima de R$ 100 mil. Ela 
acredita que essa pode ser 

uma das motivações de um 
suposto homicídio.

Conforme apurado pela 
reportagem, a hipótese de 
assassinato ainda não es-
tá descartada pela polícia. 

Dany era uma mulher 
trans e militante da causa 
LGBTQIA+. Nas redes so-
ciais, a morte gerou como-

ção. Na data do crime, a Po-
lícia Científica esteve no lo-
cal e realizou os trabalhos de 
perícia técnica. O corpo foi 
recolhido ao IML (Instituto 
Médico Legal) de Campinas.

Desde o registro da ocor-
rência, realizado na Dele-
gacia de Polícia de Paulí-
nia, a Polícia Civil segue 
com as apurações visando 
elucidar o caso. Daniele Soares trabalhava na Unicamp, era trans e militante LGBTQIA+

Corpo de enfermeira encontrado 
em Paulínia tinha sinais de violência

DIVULGAÇÃO

Policiais militares pren-
deram um homem por trá-
fico de drogas na noite des-
ta terça-feira (26), na rua 
Antônio Gonçalves Pires 
Filho, no Jardim Novo Ân-
gulo, em Hortolândia.

A equipe fazia patrulha-
mento tático pela via quan-

do visualizou uma motoci-
cleta com dois indivíduos. 
A mochila do passageiro 
estava encobrindo a placa.

Os policiais realizaram 
a abordagem nos ocupan-
tes. Com o condutor, na-
da de ilícito foi encontra-
do. Porém, na mochila do 
passageiro foi encontrada 
a quantia de R$ 1.003,25, 
79 microtubos de cocaí-

na, porções de maconha e 
crack a serem embaladas, 
uma munição calibre 38, 
uma balança portátil e um 
aparelho celular.

Os indivíduos foram le-
vados ao Plantão Policial de 
Hortolândia, onde o dele-
gado ratificou a prisão para 
o homem flagrado na garu-
pa da moto. Ele permane-
ceu à disposição da justiça.

Polícia Militar prende 
homem com drogas em 
mochila em Hortolândia

Dinheiro, cocaína, crack e maconha foram apreendidos pela Polícia Militar

EM PATRULHAMENTO

DIVULGAÇÃO

Homem é preso por receptação de celular em Sumaré
A Polícia Militar Rodoviária prendeu um homem por receptação de um 
celular furtado na manhã desta quarta-feira (27), na rua Joaquim Fer-
reira Gomes, no Jardim Marchissolo, em Sumaré. A equipe realizava 
patrulhamento e recebeu informações de que havia acabado de ocor-
rer um roubo a uma residência, onde dois indivíduos teriam fugido em 
uma motocicleta, com dinheiro e dois celulares. A polícia encontrou 
uma dupla suspeita em uma moto. O piloto foi preso e o garupa liberado.

POLICIA

Temporal 
derruba árvore 
e energia em 
Nova Odessa

CHUVA FORTE

Após dias de seca e ca-
lor intenso, o temporal 
registrado entre a tarde 
e o início da noite desta 
quarta-feira (27) derru-
bou árvore e gerou que-
da de energia em pontos 
de Nova Odessa.

Segundo a Defesa Ci-
vil, uma árvore caiu na 
região da avenida São 
Gonçalo. Ninguém fi-
cou ferido.

Em um condomínio, 
instalado na rua Inde-
pendência, galhos de 
árvores atingiram a fia-
ção, provocando queda 
de energia na região. 

Até o fechamento des-
ta edição, a Defesa Civil 
de Sumaré e a Prefeitu-
ra de Monte Mor afirma-
ram que não havia infor-
mação de ocorrências 
nos municípios.

Paulo Medina  l  NOVA ODESSA
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Segundo uma 
amiga, Dany 

era uma pessoa 
tranquila e não 

tinha inimizades
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Avelha sede do Re-
creativo, na Rua 
A ntônio Jorge 

Chebabi guarda muitas 
histórias. Foi inaugura-
da no mandato do segun-
do presidente do clube, 
Antônio Sanguini. Tinha 
um saguão de entrada, 
uma secretaria, uma sala 
de troféus e reuniões, ti-
nha o salão de festas em 
dois níveis com banco na 
parte inferior, um palco 
frontal à entrada, e um 
porão abaixo do palco. 

Na entrada à esquer-
da do saguão de entra-
da, tinha um Bar. Esse 
bar, nos primeiros anos, 
era alugado a terceiros. 
Teve vários inquilinos, 
o mais conhecido de to-
dos foi Norberto Raposei-

Sala dos Troféus

Figurinhas da LAF

Na década de 1950 o Recreativo disputa-
va os campeonatos de futebol da Liga Ame-
ricanense de Futebol (LAF). Os clubes filia-
dos à LAF eram de Americana, Nova Odessa 
e Sumaré. Nessa época o clube tinha duas 
importantes atividades esportivas: o futebol 
e o ping-pong, ou tênis de mesa. 

A LAF era uma liga forte e organizada e 
demonstrou isso ao publicar um álbum de 
figurinhas, homenageando as três cidades. 
O Recreativo teve algumas páginas publica-
das, destacando os atletas de futebol e do tê-
nis de mesa. Essa raridade faz parte do acer-
vo da Associação Pró-Memória. 

Na foto vemos a página do Tênis de Me-
sa de Sumaré, com as figurinhas de núme-
ro 49 a 57: Rodolfo Fortes D Álmeida (49), 
Gino Giometti Filho (50), Dênis Escalhão 
(51), Oswaldo Clemente (52), Edmar Ma-
tosinho (53), Alécio Milan (54), Norberto 
Fávero (55), Jurandir Fabbri (56) e Luiz 
Duarte Neto (57). Faltou a 58.

MEMÓRIAS DO RECREATIVO - 04

A sede social da Chebabi

Álbum de 
figurinhas

Folclore 
Sumareense

O garçon 
e o papai

C.A.F é Técni-
co em Informática. 
Dos bons. Tem apro-
ximadamente 1.90 m 
de altura. R.B.C., sua 
esposa, trabalhava 
no Banco do Brasil. 
Era altamente qua-
lificada para as ati-
vidades que desem-
penhava na agência 
de Sumaré. Ela tem 
pouco mais de 1.50 
m de altura. Não é 
que os dois começa-
ram a namorar e se 
casaram?

Por muito tempo 
a diferença entre es-
se casal simpático 
era a altura. O espo-
so alto, forte, acom-
panhado da esposa, 
baixinha, franzina, 
chamava a atenção 
de todas pessoas 
quando andavam 
pelas ruas ou fre-
qüentavam lugares 
fechados da cidade 
ou região. Quando 
os dois filhos nasce-
ram – um casal – e 
ainda eram peque-
nos, saiam os qua-
tro juntos para os 
mais variados pro-
gramas. Era sem-
pre um sujeito alto, 
acompanhado de 
três “baixinhos”.

Num determina-
do dia foram num 
rest au ra nte em 
Campinas. Senta-
ram-se numa mesa. 
Depois de acomo-
dados, C. levanta-
-se e vai ao banhei-
ro. Nesse momento 
chega o garçon, olha 
para as três pessoas 
da mesa e educada-
mente fala:

- A hora que o pa-
pai de vocês sair do 
banheiro eu volto 
para tirar o pedi-
do. Tá legal?

Alaerte Menuzzo

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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ro. Depois do presidente 
Paulo Francisco Ferraz 
passou a ser do Recreati-
vo, que explorava os pro-

dutos em dias de bailes e 
outros eventos do clube. 

Os troféus eram guar-
dados em um grande 

móvel com vidro que 
servia de propaganda 
para os visitantes. 

Na foto, vemos o mó-

vel com os troféus. Na 
frente dele, Eduardo Gi-
go, Lidrônia Zacarchen-
co e Jane Coral.
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LIONS CLUBE DE SUMARÉ

NIVALDO ANTÔNIO FOFFANO JOÃO CALIXTO DA SILVA

CORPO DE BOMBEIROS 
DE SUMARÉ

Reunião festiva do Lions Clube de Sumaré, na década de 1980. Estão 
reunidos nesta foto: Emílio de Azevedo Graupner, Luciano Prozillo, 

Pedro Gigo, Odete Jones Gigo e Eduardo Gigo. 

Nivaldo Antônio Foffano era um dos três filhos de Ernesto Foffano e Ada 
Sachetto Foffano. Bem como neto de Atílio Foffano. A exemplo do avô, 

foi um grande empresário na cidade. Participou do antigo Posto Foffano, 
de uma fábrica de ladrinhos, e de vários postos de combustíveis, em 

sociedade com o irmão Newton José Foffano. Nesta foto dos anos 1970, 
está acompanhado da esposa, Geny Mercedes Fávero Foffano.

João Calixto 
da Silva, que 
está na foto, é o 
principal símbolo 
dos Assentados 
de Sumaré. 
Ele faleceu em 
março de 2009. 
Integrava a 
primeira leva 
de agricultores 
que veio morar 
em Sumaré, 
nas terras do 
Horto Florestal. 
Nasceu em 1949, 
filho de negro 
e índia. Veio 
para Sumaré em 
1974, morando 
primeiramente 
no Bairro do 
Rosolém, em 
Hortolândia, 
que pertencia a 
Sumaré. 

O Corpo de Bombeiros de Sumaré foi criado no Governo de Paulo Célio 
Moranza (1977-1982). Para organizar a corporação, ele convidou o 

policial militar Aristides de Oliveira Costa, que está no centro desta foto. 
Mais atrás, vemos o dentista Wilson Ambrósio Biondi. 

INAUGURAÇÃO DA VILA YOLANDA COSTA E SILVA ANTÔNIO 
PIZARRO FILHO

No primeiro governo de João Smânio Franceschini (1967-1969) teve início a construção do 
primeiro núcleo de casas populares de Sumaré. A Vila Yolanda Costa e Silva foi o núcleo precursor 

inaugurado pela Prefeitura no governo seguinte, de Aristides Moranza (1970 a 1972). O nome foi 
estabelecido como homenagem à esposa do Presidente Arthur da Costa e Silva. Dona Yolanda 

veio pessoalmente a Sumaré para a homenagem, conforme se vê na foto. Ela está de preto, 
de óculos, ao lado da primeira-dama da cidade, Dona Clara de Andrade Moranza. 

Quando for contada a história da Igreja 
Assembléia de Deus, Ministério Madureira, 

em Sumaré, Antônio Pizarro terá um 
lugar de destaque. Foi um dos líderes que 

levantou o primeiro templo, na rua Ângelo 
Barijan, na Vila Menuzzo. Hoje, um dos 
maiores templos religiosos de Sumaré 

pertence à Assembléia, no Jardim Campo 
Belo. Neste registro dos anos 1960 Antônio 
está ao lado de sua esposa, Iolanda Pizarro.
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